

Precio
de suscripción.

E. Mahon. - 6 rs. a. mes. ad-
lantados. - a los demás pue-
blos de la Isla, 7 rs. - ueta,
trimestre, 24 rs.

El Menorquin.

Precio
de los anuncios.

Los anuncios y comunicados
se insertarán a precios con-
vencionales. - Se ofrece re-
baja á los Sres. Suscritores.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

¡NO MAS REYES!

(SEGUNDA ÉPOCA.)

¡VIVA LA REPÚBLICA!

Año II.

Mahon, martes, 9 de agosto de 1870. (Edición de la tarde).

Núm. 309.

Este periódico se publicará todos los días por la
mañana, excepto los lunes y siguientes á festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 1.
Horas de oficina para anuncios, de 9 á 4 mañana.

Seccion Doctrinal.

Como prueba de que nuestras ideas ganan dia-
riamente terreno, insertamos á continuacion un no-
table artículo que nos han remitido nuestros corre-
ligionarios de Ibiza, completamente de acuerdo con
nuestras apreciaciones acerca las elecciones de Ayun-
tamientos, sentadas en el segundo artículo «Al Pue-
blo de Ibiza» publicado en nuestro periódico. Nos
congratulamos de la actitud en que se han coloca-
do nuestros estimados amigos. prometiéndonos mu-
cho de la activa propaganda que llevan á cabo á
despecho de los reaccionarios, que no pueden mirar
con buen ojo la union de los partidos liberales, tan
necesaria en los pueblos donde siempre han predomi-
nado las rancias ideas de los partidarios del os-
curantismo. Terminamos recomendando á nuestros
correligionarios de Menorca, el artículo de que he-
mos hecho mencion, que como un lazo fraternal nos
envia un pueblo al que saludamos con un ¡VIVA LA
REPÚBLICA UNIVERSAL!

A NUESTROS CORRELIGIONARIOS DE MENORCA.

La historia, paño de lágrimas, en cuyos
pliegues se halla empapada la sangre generosa
del pueblo mártir, en todas sus facés - era an-
tigua, media y moderna - presenta al exámen
del observador las continuas sacudidas que la
humanidad ha dado en reivindicacion de sus
derechos. En todas épocas y en los países to-
dos nos enseña los pasos del triste esclavo,
del pobre iiota, del misero pária, para eman-
ciparse, redimirse, y rescatarse del avasalla-
dor, yugo de los déspotas. En todos tiempos
se vé á los desheredados buscando su eterno
desideratum, que no es otra cosa que formar
parté de la gran familia humana. ¿Y cómo no?
Siendo una sola la humanidad, ¿porqué ha de
haber nobles y plebeyos, grandes y peque-
ños, y no han de entrar todos como hermanos
en el concierto universal? ¡Ay de aquel que
desconozca esta verdad! ¡Ay de aquel que la
niegue! ¡Ay de aquel que no la quiera com-
prender, porque los tiempos se acercan!...
El mundo marcha, pese á quien pese, y, ora
andando lentamente, ora veloz cual la saeta
que cruza el firmamento, como la chispa eléc-
trica que dispara el rayo en el espacio, la hu-
manidad avanza, *avanza*, fatal como la ley,
como el destino, inexorable, y la mano que
cobardemente la sujeta uncida al carro del hu-
millante despotismo, se abrirá al impulso del
progreso, al empuje de las nuevas ideas, al
contacto de las sanas doctrinas, y será en va-
no querer continuar su intento fraticida, co-
mo lo es parar el tiempo en su carrera; pues
caerá indudablemente bajo el peso de su infa-
mia y sin poder recobrar su presa ya perdida
y que por siempre se escapó. Entonces al so-
noro y humanitario grito de *el hombre ha ven-
cido*, se oirá un estruendo, ó mas bien un
hurra de alegría, una exclamacion de gozo,
que será la señal de que los diques opresores
han caído destrozados, como pudiera serlo

una redoma de vidrio al choque de una barra
de acero.

Si, pueblo de Menorca: hubo un dia de
luto para la humanidad en que varios déspotas,
al impulso de sus feroces sentimientos, se
congregaron para convertir al mundo en
juguete y la humanidad en festin. Para lo-
grar su objeto, y como si la tierra fuese pa-
trimonio suyo, se repartieron el orbe y divi-
dieron el género humano. Para este efecto en-
volvieron al hombre en la oscuridad y lo con-
virtieron en bruto, en máquina, en bestia de
carga: y despues le enseñaron á aborrecer, á
maldecir y luego á manejar el puñal homici-
da. Encendieron las desastrosas guerras y con
ellas nacieron rencores, odios, infamias, y el
universo se subdividió, rompiendo el lazo fra-
ternal de nuestra raza, y creando las clases
privilegiadas, aborto del averno, engendro
maléfico que privó de la igualdad al pueblo
desgraciado. ¡Cuanto oprobio! ¡Cuanta vileza!
¡Cuanta maldad! ¿Donde estamos? ¿De que
modo vivimos? ¡Pueblo levanta la cabeza y
escupe el rostro á ese monstruo que te empon-
zoña! ¡Pueblo, sonó la hora en el reloj de los
destinos; el siglo lo anuncia y el presente te
empuja á la victoria!... ¡CAMINA!... ¡ADE-
LANTE!... que el porvenir es tuyo!... ¡Sa-
lud al pueblo-rey!... ¡Paso á su soberana
majestad!!

A la luz de la razon el hombre contempla
las diferentes etapas que ha recorrido, y en
ella distingue siempre manchas de sangre.
Horrorizado, y á impulsos de su hidalgo cora-
zon, esclama: ¿que significa aquella sangre?
y un eco suave como un susurro, como un
suspiro, como una queja, le responde: *la hu-
manidad espirante en un cadalso*. Al oír se-
mejante blasfemia palidece, tiembla y queda
pensativo; luego dolorido y arrasados sus ojos
en lágrimas, dice: ¿quien mata la humanidad
en el cadalso? la misma voz le contesta: *ella
misma*. ¿Quien la llena de tanto baldon?—
¡La tiranía!—El hombre entonces se subleva al
grito de ¡guerra contra los tiranos! y el eco á
lo lejos le responde: ¡guerra! ¡guerra! ¡guer-
ra!...

Los pueblos escuchan zumban en sus oídos:
¡abajo el despotismo! ¡no mas infamia! ¡basta
de suplicios afrentosos! en tanto que los ge-
nios inspirados para la regeneracion política y
social, cual meteoros luminosos alumbran,
y como valerosos guías conducen á la huma-
nidad por el único camino de su salvacion.—
El pueblo no puede soportar por mas tiempo
tanta deshonor: ya conoce sus tiranos y no
tolerará el pasar por tanta degradacion: si su-
fre y calla es porque se compacta deseoso de
que la humanidad sea un solo hombre, y está
tomando aliento para pulverizar el despotismo
que le enerva. ¡Atrás las alimañas! ¡fuera es-
púreos!—Ya es nutrido el clamoreo; la huma-
nidad progresa: el hombre adelanta á pasos
de gigante, y el grito es ya unánime: el va-
por abrevia las distancias; el carril acorta el
tiempo; el telégrafo ya nos junta, y la gene-
racion presente se estrecha y se abraza; y
en medio de tanta dicha, de tanta gloria, de

tanta alegría, bajo los rayos de un nuevo sol
vivificador, que no reconoce mas que una pa-
tria, *El mundo*: no ve mas que una familia,
La Humanidad.

Correligionarios de Menorca: la isla de Ibi-
za, la primera entre sus hermanas las Balea-
res, que desde el año 12 acá ha respondido
siempre al sacrosanto grito de ¡viva la li-
bertad! os saluda.

Correligionarios de Menorca: el pueblo ibi-
cenco, fraccion eminentemente liberal, desde
tiempos tradicionales, acoge tambien con en-
tusiasmo patriótico vuestros saludos.

Correligionarios de Menorca: recibid el pa-
rabien que se os manda á través del mar que
nos separa, al ver que en la cuestion electo-
ral que en breve se pondrá sobre el tapete,
unos mismos instintos, unas mismas ideas,
unos mismos pensamientos cruzan por nuestra
mente, segun se desprende del artículo que
nos dedicais.

Verdaderamente, los lados opuestos son la
República y el absolutismo: el término medio
la monarquía democrática. ¿Por cual optar?
No es dudosa la eleccion siendo el indiferen-
tismo lo peor. Ahora bien: no abduquemos
nunca de nuestros principios; seamos en todo
radicales; propaguemos sin tregua ni descanso
nuestras ideas; pero no hagamos como el
gladiador romano, que sin provecho alguno
inutilizaba todas sus fuerzas, sirviendo de di-
version, y al fin de pasto á las fieras que lo
destrozaban en el circo.

Cuando un partido en minoría, por respec-
to á sí propio, lucha, sin probabilidades de
éxito, aunque pierda con honra, nada adelan-
ta; pudiendo por el contrario en los vaivenes
de la suerte dar la victoria al mas acérrimo y
encarnizado de sus enemigos.—A la palestra,
pues, y juntando nuestros votos en casos es-
tremos, como quizás pase, por considerarlo
útil en las próximas elecciones con el partido
medio, hagamos lo posible en hacer lo seña-
lado por nuestros correligionarios de Mahon,
elevando algunos candidatos republicanos, si
es posible, y de este modo protejemos á nues-
tros hermanos mas cercanos en ideas, nos de-
berán gratitud, y mañana tal vez, si, mañana
indudablemente, se alistarán en nuestras filas
y serán nuestros correligionarios. Empujemos
siempre á la victoria al que mas se afine en
nuestros principios, mas garantías nos ofrezca
y respete mejor nuestros derechos, porque esto
es lo lógico y lo natural. Y así como el águila
joven que quiere remontarse al cielo, mas como
no se halla acostumbrada á volar, se cansa y
á veces se para, pero no desmaya; sin cejar
en la senda emprendida prosiguiendo en nues-
tra propaganda, ayudemos á sepultar la des-
vergüenza nea y falso moderantismo, que en-
valentonados amenazan por doquier; y una
vez que hundidos sean en el abismo de que
nunca debieron salir, espiondo su atrevido y
criminal intento, vuelva cada cual á su tienda
y queden al aire desplegadas las banderas.

Pueblo de Menorca: recibid un abrazo pa-
triótico al grito de ¡VIVA LA REPÚBLICA
DEMOCRÁTICA FEDERAL!

ALCANCE.

Atendiendo á la importancia de las noticias que damos á continuacion, copiándolas del *Diario de Barcelona* del sábado por la tarde, recibido hoy por conducto de Ciudadela, adelantamos medio número de mañana.

Partes telegráficas particulares.

(De la Agencia Fabra.)

Madrid, sábado, 6 de agosto.—Londres 4.—El príncipe heredero de Prusia ha tomado á Wissemburgo. Los franceses le atacaron, pero fueron rechazados y dispersados, perdiendo quinientos prisioneros. El general Douai ha sido muerto. Ha sido una victoria tan brillante como sangrienta.

(De El Imparcial.)

Madrid, sábado, 6 de agosto.—El príncipe real de Prusia destruyó ayer tres divisiones del cuerpo de ejército del mariscal Mac-Mahon. Se cree que murió en la accion el general Douai. Supónese que habrá otra gran batalla.

Madrid, sábado, 6 de agosto.—El príncipe real de Prusia tomó ayer por asalto la plaza francesa de Wissemburgo defendida por tres divisiones. Los franceses fueron desalojados y dispersos, haciéndoseles 500 prisioneros, y muriendo el general Douai.

(De la Agencia Havas Bullier Renter.)

Paris, viernes, 5 de agosto.—A las 10.10 de la noche.—El *Times* publica un telegrama prusiano del 4, de Niederponthebues, que dice así: El príncipe real ha alcanzado una victoria en el hecho de armas del bombardeo de Wissemburgo y del mamelon Geis. Las tropas alemanas que tomaron parte en el combate se componian del quinto cuerpo del ejército prusiano y del segundo de Baviera, y por parte de los franceses de la division Douai, perteneciente al cuerpo de ejército del general Mac-Mahon.

El general Douai fué muerto, y quedaron en poder de los prusianos mas de 500 hombres entre heridos y prisioneros.

Los alemanes se apoderaron de una pieza de artillería. El general Kirchback fué ligeramente herido, y sufrieron bastantes pérdidas los granaderos de la guardia del Rey, del regimiento n.º 50.

Paris, sábado, 6 de agosto.—Segun el *Journal officiel*, unos siete ú ocho mil franceses acampados frente á Wissemburgo se batieron con dos cuerpos de ejército entre los cuales se hallaba lo mas escogido de la guardia real prusiana.

A pesar de la inferioridad del número, los regimientos franceses resistieron durante muchas horas con admirable heroismo, y al replegarse, las pérdidas de los prusianos eran tan considerables que no se atrevieron á perseguir á los franceses.

El *Journal officiel* hace notar que en tanto

que en Sarrebruck los franceses forzaron la línea prusiana, en Wissemburgo la línea francesa no ha podido ser cortada.

Paris, sábado, 6 de agosto.—Ayer reinó grande agitacion en Paris. Una inmensa muchedumbre invadió los bulevares de Montmartre y de los Italianos, interrumpiéndose la circulacion. Las tiendas de los cambistas Dreher y Hersch se cerraron, poniendo á la puerta esta inscripcion: «Fermé jusque reprise.»

En todo Paris se oian gritos y canciones patrióticas.

Un parte que publica el *Gaulois* dice que las pérdidas de los prusianos ascienden á siete mil hombres.

El telegrama informando al rey de Prusia de la batalla de Wissemburgo (1) está concebido en estos términos: «Sangrienta y deplorable victoria.»

Florenza, viernes, 5 de agosto.—La *Gaceta oficial* dice que el martes hubo desórdenes en Génova. Se levantaron cuatro barricadas de que se apoderó la tropa, resultando muerto uno de los revoltosos, heridos dos y once presos.

San Petersburgo, jueves, 4 de agosto.—El *Diario* de ayer niega que exista el proyecto de invadir la Rumania. Añade que Rusia no concentra tropas.

Londres, jueves, 4 de agosto.—Hé aquí el relato prusiano de la accion de Sarrebruck: Un pequeño destacamento que habia en Sarrebruck fué atacado el martes por tres divisiones francesas. Veinte y tres cañones hicieron fuego contra Sarrebruck. El destacamento abandonó las alturas á las doce y la poblacion á las dos, replegándose sobre la segunda línea de defensa. Las pérdidas, comparativamente, fueron cortas.

(1) **WISSEMBURGO**, ciudad fortificada de Francia, departamento del Bajo-Rhin (Alsacia), cabeza de distrito y territorio, á 39 kil. N. de Strasburgo, á orillas del Lauter y al pié de los Vosgos. Tiene su perfecto y oficinas anejas. Industrias varias. Entre sus edificios públicos, son notables la iglesia Colegiata, vasto edificio gótico, las casas consistoriales la iglesia protestante de San Juan etc. Estacion del ferro-carril de Strasburgo, pob. 5,000 hab. El distrito tiene 956 kil. cuadrados, se subdivide en seis territorios y cuenta 93,705 hab: el territorio abraza 13 poblaciones, lo cruza una vía férrea y tiene 16,130 hab.

CRONICA LOCAL.

Es digna de verse.—El sábado tuvimos ocasion de poder admirar las formas gigantescas y extraordinaria gordura de la *Niña colosal del Daupiné*, que está visible todos los dias de cinco á diez de la noche en la calle Nueva n.º 7. Verdaderamente es una notabilidad ó un capricho de la naturaleza; voz delgada y fina, presencia magestuosa, mirada franca, rostro agradable, que sin tener nada de monstruoso le sienta perfectamente sobre la enorme masa de su cuerpo no desarrollado aun á causa de su juventud. Pies y manos pe-

queñas, estatua algo regular y agilidad y ligereza en los movimientos. Viste con extraordinaria decencia y sencillez, lleva un vestido corto algo escotado y solo se levanta una parte de su pantalon de batista para enseñar la rodilla, á fin de que se vea no hay engaño en la gordura que presenta.

Se nos ha informado que la *lógia masonica*, Los Amigos de la Humanidad, exhibirá el nuevo templo que acaba de levantar, invitando por medio de targetas para las noches del jueves, viernes y sábado de 8 á 10.

Celebramos este paso de la masonería que contribuirá á desvanecer las suposiciones erróneas de los que sin tener conocimiento de causa se complacen en propalar.

El domingo y lunes, si el tiempo lo permite, debe tener lugar la fiesta callejera de la calle del Cos de Gracia. Habrá iluminacion, música, globo y no sabemos si fuegos de bengala.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entrados á libre plática el dia 9.

De Palma en 2 dias pailebot esp. Caballo, de 29 t., pat. Francisco Sitjes, con 6 trip., 4 pas., vino y otros efectos.—Consiguado á D. Francisco Pons.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Barómetro las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un me- tro cuadrado en Kil.
		Max.	Min.					
7	763.2	26.3	21.3	60			8 O. flojo	0.8
8	761.	29.	23.5	71			4 SE. »	1.5

AFRECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. y 7 ms.—Pónese á las 7 h. y 3 ms.

LUNA.—Sale á las 7 h. y 14 ms. de la N.—Pónese á las 4 h. y 24 ms. de la M.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Administracion de la Sociedad de Vapores-Correos.

Habiéndose manifestado por varias personas la duda de si el vapor Mahonés continuará ó no sus viages á Argel, cuando vuelva á emprender los de esta á Palma, la empresa ha resuelto anunciar al público, que tan luego como el vapor Menorca quede listo de la reparacion que está sufriendo, el Mahonés seguirá sus viages semanales á Argel, verificando tres expediciones de ida y vuelta, despues de las cuales las suspenderá hasta la primavera próxima.—Mahon 6 agosto de 1870.—Juan Taltavull.

PIANINO NUEVO PARA VENDER.

Hay uno de la muy acreditada fábrica de Bernareggi, de tres cuerdas y siete octavas completas, el cual se vende por un precio módico al contado ó á plazos calle del Castillo n.º 39.

Mahon, 1870.—Tip. de Fábregues hermanos.